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POLÍTICA

ÚLTIMA

Este mes hace parte de este pico máximo de la 
temporada por lo que se espera que se registren 
más sistemas ciclónicos y ondas tropicales.

El pueblo wiwa hizo al gobernador Jairo Aguilar un llamado urgente para que se reconozca a nivel mundial a la 
Sierra Nevada como un territorio de paz y preservación de la humanidad. Representados por el Cabildo gober-
nador de los pueblos wiwa de La Guajira, Cesar y Magdalena, José Mario Bolívar, la comunidad ha solicitado al 
gobernador, que sea su mensajero ante la Cidh y la comunidad nacional e internacional. Bolívar resaltó la impor-
tancia de que por primera vez un gobernador visitara la comunidad El Limón y que dos gobernadores se encon-
traran con la madre tierra para unirse en la lucha por la paz.  Por su parte, Jairo Aguilar asumió el compromiso de 
llevar este mensaje a los organismos nacionales e internacionales, incluyendo la Cidh.

Vocero de los wiwa ante la Cidh
Foto Cortesía / Diario del Norte.

El SAT de Corpoguajira informó que septiembre es 
el mes de mayor formación ciclónica en el Atlántico, 
por lo que se prevé que haya un pico climatológico.

“Estamos en el pico más alto de la temporada 
de huracanes 2024”: SAT de Corpoguajira
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La Alcaldía Distrital de 
Riohacha, a través de la 
Dirección de Cultura, ya 
tiene listo el gran show 
central de la celebración 
de los 479 años del po-
blamiento de la ciudad, 

denominado ‘Ecos de 
Macondo’, una puesta en 
escena inspirada en ‘Cien 
Años de Soledad’. El des-
file ‘Ritmo pa’ la calle’ co-

menzará a las cinco de la 
tarde, partiendo del Cen-
tro Cultural y culminando 
en el parque Nicolás de 
Federmán.
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En Maicao hay preocupación. Los casos de 
violencia van en aumento. Mañana 14 de sep-
tiembre se cumple un mes sin secretario de 
Gobierno en propiedad. ¡No han nombrado! 
No. Eso preocupa a la gente. Los comercian-
tes son los más atemorizados. ¿Qué dice el 
alcalde? Sus coterráneos dicen que no lo ven. 
Tres camionetas que transportaban equipos 
para energía fotovoltaicas para las Ucas rura-
les, fueron asaltadas. Nadie se salva.

La PGN apeló el fallo proferido por el Tri-
bunal Administrativo de La Guajira, en el 
caso del concejal Deiber Guerra Bula, cuya 
elección fue demandada. La Procuradora 
42 Pilar Medina Olmos, advierte que está 
probado que el concejal se inscribió con el 
aval del Partido ADA, sin renunciar al Parti-
do Colombia Humana. Entre los Guerras de 
Fonseca hay expectativa por conocer cuál 
será la decisión del Tribunal.

Extraño, la Ungrd comenzó a buscar empresas 
que arrienden camiones cisternas para llevar 
agua a los indígenas. ¿Y los 40 camiones? 
Primo se están pudriendo a sol y agua en los 
parqueaderos. ¡Insólito! Entendemos que hay 
un litigio jurídico. Eso está claro, pero la gente 
tiene sed. Lo más grave es que no han pagado 
las viejas deudas: ollas comunitarias, construc-
ción de jagüeyes, los 180 camiones contrata-
dos en Uribia, maquinaria amarilla.

¡Muy bien! Ese fue el calificativo que entrega-
ron al Primer Diplomado de lecto-escritura de 
wayuunaiki que durante casi tres meses reali-
zaron médicos, magistrados, jueces, comuni-
cadores y docentes. Mañana sábado será la 
clausura en una ranchería en donde los parti-
cipantes tendrán que intercambiar en lengua 
guajira, con los pobladores. Una de las coordi-
nadoras, la abogada Carmen Frías, se mostró 
complacida con los excelentes resultados. 

Inseguridad galopante Casos de los GuerrasPaís de las maravillas ¡Che Pio!

Oráculos oraculo@diariodelnorte.net

Gobernación de La Guajira participó en la ‘Macrooferta 
Institucional para la población vulnerable’ en Uribia

Para romper brechas de pobreza

El secretario General de La 
Gobernación, Juan Cami-
lo Burbano Ibarra y el se-
cretario de Gobierno Mi-
sael Velásquez Granadillo 
participaron en la ‘Macro-
oferta Institucional para 
poblaciones vulnerables’ 
que se desarrolló el día de 
ayer en el municipio de 
Uribia.

El espacio contó con los 
diferentes planes y pro-
gramas para la población 
vulnerable como lo son: 
personas con discapaci-
dad, adulto mayor, comu-
nidad Lgbti, migrantes, ni-
ños, niñas y adolescentes 
y las diferentes sectoriales 
de la alcaldía municipal.

Burbano Ibarra en su 
intervención afirmó: “el 

“Los guajiros no podemos seguir siendo los más afectados”
Gobernador Jairo Aguilar pide que intervención de 
Air-e incluya inyección de recursos para La Guajira
El gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar Deluque, 
se pronunció sobre las di-
ficultades financieras que 
expuso la empresa Air-e, 
operador del servicio de 
energía en este depar-
tamento. El mandatario 
aseguró que la  interven-
ción de la empresa anun-
ciada por el Ministerio de 
Minas y Energía no puede 
ser una razón para afectar 
a los ciudadanos, quienes 
dependen de este recurso 
vital.

“Exigimos al Gobierno 
nacional soluciones es-

Aguilar dijo que el bienestar de la gente no puede que-
dar en segundo plano, mientras se buscan soluciones.

tructurales y eficientes 
que no perjudiquen a los 
1.1 millones de usuarios 
de La Guajira, Atlántico y 
Magdalena. El bienestar 
de nuestra gente no pue-
de quedar en segundo 
plano, mientras se buscan 
soluciones financieras”, se-
ñaló el mandatario.

Asimismo, hizo un lla-
mado para que la inter-
vención anunciada por 
el Ministerio de Minas y 
Energía incluya una in-
yección considerable de 
recursos, ya que considera 
que, sin este apoyo finan-

ciero, cualquier medida 
será insuficiente para ga-
rantizar la continuidad y 
calidad del servicio, im-
pactando no solo a las 
familias guajiras, sino a la 
industria y al comercio re-
gional.

 “Estamos atentos a las 
próximas reuniones y a la 
evolución de estas con-
versaciones. El servicio de 
energía es un derecho 
esencial, y no permitire-
mos que los guajiros sigan 
siendo los más afectados”, 
anotó.

Es de señalar que en La 
Guajira la mala prestación 
del servicio de energía es 
uno de los detonantes de 
las protestas sociales, blo-
queos de las vías y de la 
línea férrea de Cerrejón, 
impactando con ello la 
economía de la región.

Juan Camilo Burbano señala que hay que fortalecer la in-
clusión social y mejorar la calidad de vida de la población.

mental de la mesa técni-
ca que nace a raíz de di-
cha ordenanza, la cual tie-
ne la responsabilidad de 
garantizar la contratación 
laboral de la mano de 
obra calificada y no califi-
cada en el departamento 
de La Guajira, siendo esta 
un respaldo en el acom-
pañamiento de los proce-
sos de vinculación laboral 
de los proyectos en ejecu-
ción, priorizando la con-
tratación de la mano de 
obra local disponible en la 
jurisdicción donde se en-
cuentre el proyecto.

El secretario 
General del 
Departamento, 
socializó la 
ordenanza 575 
del 2023 con 
la comunidad 
resaltando el 
trabajo como 
un Derecho 
Fundamental y 
destacando el 
eje de la mesa 
técnica.

D
ES

TA
C
A
D
O

mensaje del gobernador 
Jairo Aguilar Deluque es 
claro, fortalecimiento ins-
titucional y articulación 
con los 15 municipios del 
Departamento, con el fin 
de romper brechas de 
pobreza, fortalecer la in-
clusión social y mejorar la 
calidad de vida de la po-
blación“. 

De igual forma el secre-
tario general, socializó la 
ordenanza 575 del 2023 
con la comunidad resal-
tando el trabajo como un 
Derecho Fundamental y 
destacando el eje funda-
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Un grupo de artistas plásticos están plas-
mando la historia de Riohacha, en una serie 
de murales ubicados en paredes de la calle 
8 entre carreras 2 y 3. La iniciativa nace del 
alcalde Genaro Redondo Choles, para que 
los turistas cuenten con otros sitios para vi-
sitar. Los artistas plásticos se lucen con sus 
obras, pero además están contentos por el 
pago de sus trabajos. Muy bien, otra forma 
de generar empleo en la ciudad.

El Centro Intégrate de Riohacha sigue de-
mostrando por qué es uno de los mejores 
del país. Los funcinarios son atentos con 
los usuarios del centro, la mayoría migran-
tes. La atención es personalizada y ordena-
da. Es decir es la muestra que sí es posible 
ser diligentes en los cargos. Muy bien por 
los funcionarios del Centro Intégrate, un 
ejemplo para funcionarios de otras institu-
ciones.

Durante cinco horas la ciudad de Riohacha 
vivirá una jornada de avivamiento a través de 
la oración. Líderes de varias iglesias cristia-
nas, y el cantante Héctor Arturo Zuleta, cele-
brarán de esa manera los 479 años de pobla-
miento de la capital de La Guajira. El alcalde 
Genaro Redondo, dice que es una manera 
de reflexionar y estar más cerca del Todopo-
deroso. La jornada de avivamiento promete 
una presencia masiva de la comunidad. 

Los funcionarios de la empresa Air-e están 
a la expectativa de las decisiones del agen-
te interventor Carlos Diago. En las oficinas 
de los departamentos de La Guajira, Mag-
dalena, y Atlántico, se está a la espera de las 
órdenes que se impartan a partir del día de 
hoy. En Riohacha los funcionarios esperan 
las primeras directrices para tener idea de 
lo que les espera. Por el momento siguen 
silenciosos en las oficinas.

Los murales Centro IntégrateJornada de oración A la expectativa

Oráculosoraculo@diariodelnorte.net

Pueblo wiwa pide al gobernador Jairo Aguilar 
ser su mensajero ante la Cidh y el mundo 

Para declarar la Sierra Nevada como espacio de paz y cuidar el agua

El pueblo wiwa, luego de 
haber sido retornado tras 
el desplazamiento sufrido 
el pasado 25 de febrero de 
2024 debido a los cons-
tantes enfrentamientos 
entre grupos armados ile-
gales en su territorio, hizo 
al gobernador Jairo Agui-
lar un llamado urgente 
para que se reconozca a 
nivel mundial a la Sierra 
Nevada como un territorio 
de paz y preservación de 
la Humanidad.

Representados por el 
Cabildo gobernador de 
los pueblos wiwa de La 
Guajira, Cesar y Magdale-
na, José Mario Bolívar, la 
comunidad ha solicitado 
al gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar Deluque, 
que sea su mensajero ante 
la Comisión Interamerica-
na de Derechos Humanos 
(Cidh) y la comunidad 
nacional e internacional, 
con el objetivo de asegu-
rar la protección de la Sie-
rra Nevada como espacio 
de Paz para garantizar los 
derechos de la madre na-
turaleza y de los humanos 
que habitan en ella.

Durante este encuentro, 
en el que también parti-
ciparon el comisario Luis 
Mejía y el alcalde de Rio-
hacha, Genaro Redondo 
Choles, el Cabildo gober-
nador resaltó  la impor-
tancia de que por primera 
vez un gobernador de La 
Guajira visitará la comu-
nidad El Limón y que dos 

gobernadores se encon-
trarán con la madre tierra 
para unirse en la lucha por 
La Paz . “La Sierra Nevada 
es el Corazón del Mundo, 
y el corazón necesita paz, 
una paz con la naturaleza 
y con los humanos para 
salvar el agua y mantener 
vivo el futuro de la huma-
nidad”, señaló Bolívar.

La solicitud del pueblo 
wiwa al gobernador 
Aguilar se centra en tres 
puntos clave:

1. Declarar la Sierra Ne-
vada como un espacio de 
paz. Esta iniciativa busca la 
armonía entre las comuni-
dades humanas y la natu-
raleza, promoviendo el res-
peto por los recursos natu-
rales y los derechos de los 
pueblos indígenas y que 
cese el conflicto armado.

2. Constituir un Fondo 

El mandatario guajiro asumió el compromiso de llevar el mensaje a los organismos nacionales e internacionales.

de Agua: Este fondo esta-
ría destinado a la conser-
vación de las cuencas hí-
dricas de la Sierra Nevada, 
permitiendo que los indí-
genas continúen desem-
peñando su papel como 
guardianes del agua y del 
medio ambiente para sal-
vaguardar la Humanidad.

3. Incluir a La Guaji-
ra como protagonista 
en la COP16: La comuni-
dad wiwa desea que la 
voz de la Sierra Nevada 
y sus guardianes indíge-
nas sea escuchada en la 
Conferencia de las Partes 
(COP16) en Cali, para forta-
lecer el compromiso glo-
bal con la conservación 
de este territorio.

Luis Mejía, líder de la co-
munidad, destacó que la 
paz en la Sierra es funda-
mental para la vida de las 
comunidades indígenas. 

“La paz es la base para sal-
var el agua, la vida y nues-
tras tradiciones. Necesita-
mos vías y protección para 
poder seguir existiendo 
en este territorio sagrado y 
que también exista la hu-
manidad”, declaró Mejía.

Por su parte, el goberna-
dor Jairo Aguilar asumió el 
compromiso de llevar este 
mensaje a los organismos 
nacionales e internacio-
nales, incluyendo la Cidh. 
Además, adelantó que el 
proyecto de crear un Fon-
do del Agua para la Sierra 
Nevada será presentado 
ante la Organización de 
los Estados Americanos 
(OEA) en Washington en 
las próximas semanas.

“Vamos a construir un 
Centro de Paz y Pensa-
miento en la comunidad 
de El Limón, porque la 
paz con la naturaleza y 

entre los humanos es un 
propósito de la humani-
dad que debemos lograr 
juntos”, afirmó Aguilar.

Este retorno de las fami-
lias wiwa a su territorio re-
presenta el trabajo articu-
lado entre la Gobernación 
de La Guajira, la Alcaldía 
de Riohacha, el Icbf y la 
Unidad para las Víctimas, 
entre otros, que no solo 
busca velar por el bienes-
tar de los pueblos indíge-
nas, sino también proteger 
un ecosistema vital para el 
bienestar del planeta. La 
solicitud de representación 
ante la Cidh es un esfuerzo 
por asegurar que su men-
saje trascienda fronteras y 
se convierta en un símbolo 
de la lucha por la paz y la 
protección de la naturale-
za, banderas que el gober-
nador Aguilar llevará en pro 
de las etnias de la región.

Con el Foro Académico ‘Un viaje en el tiempo’, 
inició la celebración de los 479 años de Riohacha

foro nos permite reflexio-
nar profundamente sobre 
nuestra historia, cultura e 
identidad, y proyectar con 
claridad nuestros sueños 
y aspiraciones”, afirmó Re-
dondo.

Este encuentro, que re-
unió a miembros de la 
Academia de Historia, la 
Sociedad de Arquitectos 
y a la Universidad De La 
Guajira, contó con la asis-
tencia de la gestora social 
del Distrito, estudiantes y 
docentes de Uniguajira, 
el gabinete Distrital y co-

munidad en general.
El evento lo inició Jairo 

de Jesús Escobar Arre-
gocés, presidente de la 
Academia de Historia de 
La Guajira y miembro del 
Consejo Territorial de Ar-
chivo Distrital de Rioha-
cha, quien presentó una 
visión detallada sobre 
la historia de Riohacha, 
abarcando su poblamien-
to y las épocas pasadas.

Euclides Moscote Arre-
gocés, especialista en pla-
neación integral del de-
sarrollo educativo regio-
nal, presentó un análisis 
sobre la realidad actual 
del Distrito, fundamenta-
do en investigaciones re-
cientes. 

La celebración de los 479 
años de poblamiento de 
Riohacha inició con el 
Foro Académico ‘Un viaje 
en el tiempo’, un espacio 
para debatir sobre cómo 
el pasado y presente de 
Riohacha, son fundamen-
tales para la proyección 
de una mejor ciudad. 

El foro, que se llevó a 
cabo en la Universidad de 
La Guajira, reunió a exper-
tos de diversas áreas para 
ofrecer una perspectiva 
general sobre el desarrollo 
del Distrito. 

El alcalde Genaro Re-
dondo, durante su discur-
so de apertura, destacó 
la importancia del foro 
como un punto de en-
cuentro entre el hoy, el 
ayer y el futuro de Rioha-
cha.

“Es un honor para mí es-
tar aquí hoy, inaugurando 
este evento que marca el 
inicio de una amplia agen-
da de actividades cultura-
les, deportivas, musicales 
y eclesiásticas en conme-
moración de los 479 años 
de nuestra ciudad. Este 

Alcalde de Riohacha, 
Genaro Redondo.
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Carlos Mazeneth Dávila,  
ejecutivo de talla nacional

Un guajiro que dignifica y honra a Villanueva en el Eje Cafetero

Por Hernán  
Baquero Bracho
h1baquero@hotmail.com

E
n la curva 
a s c e n d e n -
te  de  la vida, 
son muchos 
los profesiona-
les  de  mi tie-
rra villanueve-

ra que se han  destacado 
y han recibido todos los 
honores que da la lucha 
y el esfuerzo de los hom-
bres de bien.  

Así como hay otros que 
están en esa pirámide del 
éxito, pero para la huma-
nidad pasan  desapercibi-
dos por no ser egocéntri-
cos o con afanes protagó-
nicos de lo que hacen en 
el día – día.  Hoy me quiero 
referir a un brillante pro-
fesional que ha ascendi-
do por los peldaños de la 
vida de manera ejemplar. 

Carlos  Alberto  Maze-
neth  Dávila, es un inge-
niero  de  sistemas  de  la 
Universidad Distrital, con 
postgrado en finanzas y 
gestión gerencial, entre 
otras, quien se ha veni-
do destacando en el área 
gasífera, primero a nivel 
regional y hoy a nivel na-
cional.

Ocupó primero el car-
go  de  gerente gene-
ral de Gases de Risaralda 
con sede en Pereira. Ga-
ses  de  Risaralda es una 
empresa  de  economía 
mixta, del sector público y 
privado y que cuando asu-
mió el cargo y el reto, la 
encontró al vaivén  de  las 
olas, en  desgreño admi-
nistrativo y sin rentabili-
dad.  

Al comienzo fue duro, 
sobre todo él, que ve-
nía  del sector privado 
–  de  ser el subgerente 
administrativo en Ga-
ses de La Guajira - se que-
rían imponer los padri-
nazgos, el clientelismo y 
la ineficiencia, pero con 
lujo de competencia ven-
ció las dificultades y hoy 
Gases de Risaralda es una 
empresa bien posiciona-
da en el sector gasífero. 

Hoy ocupa el car-
go  de  gerente  de    Efigas 
S.A con lujo  de  compe-
tencia para todo el eje 
cafetero. Mostró su capa-
cidad administrativa, su 
eficiencia y   su eficacia 
y  de  ahí los resultados. 
En el año 2019 la Alcal-
día de Pereira lo condeco-
ró como ejecutivo del año 

de niños y ambos en su bri-
llante carrera profesional, 
la amistad la han afianza-
do más.  Hoy los unen la-
zos de compadrazgo.  Sin 
olvidar la hermandad que 
comparte con Margarita 
Socarrás, ‘Los mellitos Ro-
sados’, Oscar Vega, ‘Lucho’ 
Márquez, la de su herma-
no ‘Nacho’, de Carlos Au-
gusto Cabello y  de  toda 
la gente que lo quiere y lo 
admira.  

Carlos, es un amigo a 
carta cabal – de ello pue-
do dar fe – dueño  de  un 
humanismo gratifican-
te y  de  una sensibilidad 
social en todo el senti-
do  de  la palabra.   Lucha 
por las causas más nobles 
y tiende la mano al más 
necesitado. 

En la Presidencia eje-
cutiva  de  ‘Pepe’ Fe-
lix Lafaurie  del Festival 
Cuna  de  Acordeones se 
convirtió en un pilar fun-
damental para el apo-
yo  del Festival en el Eje 
Cafetero. Y en la Presi-
dencia  de  Raúl Hernán-
dez, continúa brindando 
el mismo apoyo irrestric-
to. Tan joven, pero tan 
lleno  de  experiencia, se 
ha forjado como el ace-
ro, ante las circunstan-
cias de la vida.

María Dávila, puedes 
sentirte orgullosa de tu hijo 
y desde allá arriba su padre, 
Benjamín  Mazeneth  con 
esa sonrisa que lo caracteri-
zaba en vida, se siente feliz 
y radiante  de  energía por 
ver sus sueños realizados 
en sus hijos.  

No los comparte en 
el plano terrenal, pero 
si en el plano espiritual 
y esa buena estrella se-
guirá alumbrando a  Car-
los  Mazeneth  por los ca-
minos de la vida.  Apenas 
está en la mitad, le espe-
ran muchos triunfos, por 
el bien de él, de su familia 
y de su patria querida – La 
Guajira y Villanueva – da-
rán fe de ello – que así sea.

Carlos Alberto Mazeneth Dávila, pasó de  
subgerente de Gases de La Guajira a gerente  

de Gases del Eje cafetero, Efigas.

por su alto desempeño.
En Gases  de  La Guaji-

ra, dejó historia.  El cargo 
que ostentó lo hizo co-
nocer como un hombre 
con disciplina, justo, recto 
y correcto a la hora de to-
mar decisiones y el creci-
miento de Gases en su De-
partamento, se le debe en 
parte a él, sin desconocer 
la buena gerencia del in-
geniero Roland Pinedo 
Daza.  

Allí se formó y allí forjó su 
futuro y dio un salto en los 
retos de la vida.  Su capa-
cidad profesional fue reco-

nocida por sus superiores 
y de ahí que hoy esté lide-
rando el proceso  del gas 
en el Eje Cafetero, como 
gerente   de  Efigas S.A 
con sede en Pereira que 
cubre los  departamen-
tos de Caldas, Quindío, Ri-
saralda.  Carlos  Mazeneth, 
es un brillante profesional 
quien se ha venido desta-
cando en bien  de  su tie-
rra villanuevera y como 
un guajiro excelso que 
llegará muy lejos en un 
futuro cercano.  Hombres 
como él dignifican y hon-
ran a nuestra patria chi-
ca.  Él es un guajiro que se 
viene  destacando en las 
grandes ligas.

Conozco  de  cer-
ca a Carlos Mazeneth Dá-
vila. A él me unen la-
zos de amistad y de com-
padrazgo.  Se de su idonei-
dad, de su honradez, de su 
sencillez,  de  su leal-
tad, de su sentido de per-
tenencia,  de  su amistad 
– que cuando la entrega 
es sin condiciones - ¿Qué 
podría dar un hijo de Ben-
jamín Mazeneth Fuentes y 
María Dávila?  Eso de que 
está constituido él – de un 
hombre de bien – y de esa 
familiaridad que lo ha 
caracterizado – siendo 
tan joven, se echó la res-
ponsabilidad al hombro 
– ante la muerte  de  su 
padre –de educar a todos 
sus hermanos y lo consi-
guió de manera ejemplar 
y solo  después  de  alcan-
zar esos objetivos, se casó 
con el amor  de  su vida – 
Ana María Daza Morales– 
con quien hace un hogar 
feliz – sus dos hijos Benja-
mín y María Beatriz hacen 
el complemento de un fe-
liz matrimonio- Carlos Ma-
zeneth ha demostrado en 
su vida ascendente, qui-
lates  de  hombre noble 
y  de  una honradez mos-
trada a toda prueba.

Es un seguidor insig-
ne de  ‘Jorgito’ Celedón, a 
él lo une una amistad des-

Carlos Mazeneth es un seguidor insigne de  
‘Jorgito’ Celedón y un gran colaborador del  

Festival Cuna de Acordeones. 

Con Ana María Daza Morales, su esposa, y un grupo 
de amigos, Carlos Mazeneth anualmente se disfruta 

el Festival Cuna de Acordeones. 

Carlos, es 
un amigo a 
carta cabal, 
dueño de un 
humanismo 
gratificante 
y de una 
sensibilidad 
social en todo 
el sentido de la 
palabra.  Lucha 
por las causas 
más nobles.

D
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Isabella Echeverri: 
haciéndole goles al machismo

La historia de una gladiadora existencial

Por Fabrina Acosta 
Contreras 

fabrina.acosta@gmail.com 

E
scribir histo-
rias de muje-
res inspirado-
ras es todo un 
honor para mí, 
es una forma 
de polinizar el 

mundo de esperanzas, de 
reconocer el poder creati-
vo y transformador de las 
mujeres; Isabella sí que 
tiene relatos que demues-
tran lo poderosas que so-
mos las mujeres y la gene-
rosidad que traemos por 
naturaleza para poner los 
talentos al servicio de to-
dos y todas.

Hoy mi espíritu se infla 
de sororidad porque les 
voy a compartir la historia 
de una gladiadora existen-
cial, que ha escogido ca-
minos de determinación, 
de nunca silenciarse y 
siempre manifestarse, con 
argumentos y valentía.

Isabella, la capitana eterna
Es una de las primeras 

mujeres colombianas que 
logró vivir del fútbol. Jugó 
un mundial y unos juegos 
olímpicos, también estu-
dió 4 maestrías y vivió en 
5 países gracias al fútbol. 
Es una convencida de que 
el deporte es el vehículo 
perfecto para inspirar a 
una nueva generación de 
mujeres a tener sueños 
auténticos.

Con esta reseña (sin-
tetizada) de su perfil, no 
quedan dudas de que las 
futbolistas (deportistas) 
colombianas entre más 
desafíos tienen, más de-
muestran su grandeza; es 
claro que a las mujeres en 
el deporte igual que en la 
ciencia, la política o el arte 
les corresponden unas 
luchas nada triviales, por 
eso, para las futbolistas 
lo más desafiante no son 
los partidos en la cancha, 
sino los que se deben ju-
gar contra la misoginia, 
el machismo y la homo-
fobia, en un mundo que 
se niega a vivirse desde 
el respeto por las diferen-
cias, lo cual, se agudiza en 
sistemas institucionales, 
dado que no es un secre-
to que las garantías que 
tienen los jugadores son 
absolutamente mejores 
que las otorgadas a las 
mujeres, no hay equidad 
e igualdad de derechos. 

Sin embargo, el cami-
no no es revictimizar a las 
mujeres, como tampoco 
ignorar las desigualdades, 
sino potenciar sus talen-
tos y capacidades de lide-
razgo y esa es la consigna 
femenina actual.

Preguntas para respues-
tas con poder femenino

Mucho podría escribir 
sobre Isabella, preferí ha-

ñen por el camino. Todo es 
más fácil, cuando trabaja-
mos en equipo. 

F: ¿Qué es el fútbol feme-
nino para ti?

I: El fútbol femenino es 
el espacio perfecto para 
desafiar y cambiar el sta-
tus quo. Es libertad. Es 
transformación.

Un mensaje de cierre con 
esencia feminista

El fútbol femenino en 
Colombia le ha dado al 
país las alegrías soñadas 
por años, buen fútbol, de-
finición, carácter, amor, re-
siliencia, no es momento 
de revictimizar a las juga-
doras, pero sí de reconocer 
que no tienen las mismas 
garantías que los juga-
dores, que hay una carga 
propia del machismo que 
dificulta generar procesos 
equitativos e igualitarios, 
sin embargo, no quedan 
dudas que a pesar de mi-
les de desafíos las mujeres 
en el fútbol están y segui-
rán escribiendo una histo-
ria poderosamente admi-
rable.

De este modo, es im-
portante mencionar que 
la exigencia histórica de 
las mujeres les da fuerzas 
a todas, por esta razón, 
cada desafío lo afrontan 
con altura, por ejemplo, 
las notorias desigualda-
des (salariales, técnicas, 
deportivas, de escenarios 
competitivos, etc.) a todo 
eso, ellas responden con 
logros.

Ya va siendo como hora 
de que la Federación y el 
sistema en general (Es-
tado, sector privado y los 
actores que correspon-
dan) le den el trofeo de 
dignidad, justicia, equi-
dad e igualdad de dere-
chos, que las futbolistas 
colombianas merecen y 
se han ganado con no-
table esfuerzo; porque 
ni el deporte en general, 
ni el fútbol tienen géne-
ro o restricciones, es este 
un escenario de libertad, 
constructor de paz, espe-
ranzas y nuevo país. 

El deporte no es un jue-
go irrelevante, es una he-
rramienta de transforma-
ción social necesaria en 
un país que merece tras-
cender de las narrativas 
violentas y las desigualda-
des, de una vez por todas. 
Gracias a las mujeres po-
derosas como Isabella por 
hacerle goles a todos los 
desafíos y no rendirse en 
esta valiosa causa de vida. 

Siempre le sacaremos 
tarjeta roja al machismo y 
dejaremos fuera de lugar 
a los ataques que les ha-
cen. Vivan las mujeres en 
el fútbol y en todo.

“Gracias por entender 
que las mujeres no tienen 
que adaptarse al fútbol, 
sino que el fútbol debe 
adaptarse y recibirlas a 
ellas. Y, sobre todo, gra-
cias por entender que los 
sueños, sí se cumplen”. 
Apartes de la carta de des-
pedida de Isabella como 
futbolista profesional

‘‘He vivido en 5 países diferentes y tengo 4 másteres 
gracias al fútbol’’, afirma Isabella Echeverri.

cer un par de preguntas 
para deleitarnos con su 
relato, lleno de experien-
cias únicas y un sentido 
humano admirable.

F: Como mujer joven 
¿Cuál es tu mensaje de 
poder femenino para 
otras mujeres que quie-
ren dejar su huella a tra-
vés del deporte. Especial-
mente el fútbol?

I: El mensaje de poder 
femenino que yo quiero 
transmitir a otras mujeres 
es que salgan de la caja. 
Nacemos en una caja que 
nos dice cómo debemos 
vestirnos, cómo debemos 
actuar, cómo debemos 
hablar, cómo debemos 
pensar, o qué deporte 
debemos practicar. Con 
esto en mente, paremos 
y cuestioné monos, pen-
semos qué nos hace fal-
ta para salir de la caja en 
la que estamos metidas 
y qué tenemos que des-
aprender para vivir libres 
de estereotipos. 

Para mí, el fútbol fue el 
vehículo que me permi-
tió salirme de esa primera 
caja, me hizo cuestionar-
me muchas cosas de mi 
feminidad y de la capaci-
dad que tengo como mu-
jer. Me hizo entender que, 
aunque todas las mujeres 
tengamos sueños diferen-
tes, todas somos capaces 
de lograrlos. 

F: Cuéntanos una anéc-
dota inspiradora y moti-
vadora que te haya for-
talecido en la apuesta 
como deportista profe-
sional y ahora como co-
mentarista y mujer influ-
yente en el deporte.

I: La experiencia más 
trascendental de mi vida 
ocurrió en marzo de 2019, 

ese día decidí ser valiente 
y denunciar públicamen-
te la discriminación de 
género que estábamos 
viviendo las jugadoras de 
la selección Colombia de 
fútbol. 

Todo fue a través de la 
publicación de un video 
con mi compañera y ami-
ga Melissa Ortiz, con quien 
tuve el privilegio de jugar 
los torneos más importan-
tes del fútbol, incluyendo 
mundiales y juegos olím-
picos. Después del video 
(que se hizo completa-
mente viral) vino una rue-
da de prensa, donde ha-
bían más de 10 jugadoras 
que habían pasado por la 
selección Colombia y que 
como nosotras, abrieron 
los ojos y se dieron cuenta 
que llevaban años oprimi-
das y silenciadas. 

No puedo decir que 
todo fue perfecto des-
pués de aquel video y de 
esa rueda de prensa, pero 
sí puedo decir que fue un 
antes y un después para 
el fútbol femenino colom-
biano. Volvió a reunirse 
la selección, volvieron los 
viáticos, volvieron los parti-
dos internacionales, volvió 
la liga local y el ecosistema 
entero empezó a valorar-
nos lo que éramos, las me-
jores en lo que hacíamos.  
Personalmente fue un pe-
ríodo transformador, logre 
salirme de una caja en la 
que yo no sabía que esta-
ba metida. 

Y aunque ser valiente 
me costó mi puesto en la 
selección (Sí, me vetaron 
y no volvieron a llamarme 
por decir la verdad), em-
pecé a verme como una 
mujer que tenía la capa-
cidad de cambiar el mun-
do, con la verdad como 
bandera. 

F: Considero que el de-
porte es un acto político 
y transformador que co-
munica y deja mensajes 
desde todos los puntos 
y orillas. ¿Cuál es tu visión 
acerca de ser una mujer 
colombiana y latina que 
está dejando huellas a ni-
vel global especialmente 
siendo referente para mu-
chas mujeres y las nuevas 
generaciones?

I: Estoy de acuerdo, el 
deporte es un acto políti-
co con una alta capacidad 
de transformar nuestra 
sociedad (para bien y para 
mal).  Vivimos en una so-
ciedad llena de estereo-
tipos, donde el deporte 
sigue vinculado a la mas-
culinidad y al machismo. 
Nuestra sociedad todavía 
no entiende completa-
mente el valor de la mujer 
dentro de la industria de-
portiva. A través de lo que 
he aprendido en el cami-
no, quiero dejar un legado 
en mi país. 

He vivido en 5 países 
diferentes y tengo 4 más-
teres gracias al fútbol. Eso 
me da la capacidad para 
entender el mundo con 
una perspectiva comple-
tamente diferente a cuan-
do me fui por primera vez 
de mi casa en Medellín 
en el 2013. He conocido 
muchas personas en el 
camino, unas de ellas se 
han vuelto referentes y 
me han hecho entender 
la importancia de mi rol 
en el contexto del deporte 
colombiano y latino.

Sueño y trabajo para 
dejar una huella positiva 
e inspiradora en cada lu-
gar y cada persona que 
se cruce en mi camino. 
Quiero que se me recuer-
de por ser una mujer que 
revolucionó la forma de 
comercializar y visibilizar 
el deporte femenino en el 
mundo.

F: Un mensaje especial 
para la juventud   y la po-
blación femenina    que 
decide ser deportista 
que les inspire a seguir 
en la construcción de su 
proyecto de vida.

I: Paren un momento, 
suelten el celular y sién-
tense en un lugar tranqui-
lo con ustedes mismas. 
Encuentren un papel y un 
lápiz y hagan preguntas 
incómodas. ¿De qué caja 
tengo que salir? ¿Cuáles 
son mis objetivos? ¿Cuál es 
el gran sueño de mi vida? 
¿Qué tengo que hacer para 
lograrlo? Escriban, escriban 
mucho! Sueñen en grande, 
identifiquen qué acciones 
diarias tienen que hacer 
para lograr cumplir todo 
lo que quieren! Sean fieles 
a sus valores y encuentren 
aliadas que las acompa-
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El Ounuwaa en el corregimiento Carrizal para la elección por consenso de su Representante ante el Mesepp.

Arrancó la elección de  
los representantes wayuú 

Las jornadas se desarrollaron en el territorio

Por Ana Delia  
Fernández Sijono 

wayuuana@gmail.com

D
urante una 
gran asam-
blea en el 
c o r r e g i -
miento el 
Cardón fue 
electa por 

consenso Juana Epieyu, 
y su acompañante Álvaro 
Cotes García. En el corre-
gimiento del Carrizal fue 
elegida María Pana Uria-
na, y su acompañante Yu-
raima Roys Ipuana, quie-
nes  representarán a su 
corregimiento en el Con-
sejo del Mecanismo Es-
pecial de Seguimiento y 
Evaluación de las Políticas 
Públicas –Mesepp, para la 
superación del Estado de 
Cosas Inconstitucional –
ECI. 

La Sala Séptima de la 
Corte Constitucional, me-
diante la Sentencia T-302 
de 2017, declaró el estado 
de cosas inconstitucional –
ECI. En la orden tercera de 
la sentencia se dispuso la 
creación del Mecanismo 
Especial de Seguimiento 
y Evaluación de las Polí-
ticas Públicas a través del 
decreto 147.

Las jornadas desarrolla-
das en el territorio estu-
vieron a cargo de la Direc-
ción de Asuntos Indígenas 
Minoría y Rom del Minis-
terio del Interior en cabe-
za de Germán Carlosama 
López. Para el despliegue 
del trabajo en territorio se 
creó un  Equipo Interdisci-
plinario de la Dirección de 
Asuntos Étnicos Minorías 
y Rom del Ministerio del 
Interior conformado por 
profesionales, abogados, 
investigadores, sabedores 
expertos sobre la cultu-
ra wayuú, y putchipü’üi, 
quienes están a cargo de 
garantizar el cumplimien-
to de  la elección de los 
representantes por corre-
gimiento ante el consejo 
del Mesepp.

 El 7 de febrero del pre-
sente año se crea el de-
creto 147, por el cual se 
conforma el Mecanismo 
Especial de Seguimiento y 
Evaluación de las Políticas 
Públicas (Mesepp) para 
la superación del Estado 
de Cosas Inconstitucional 
(ECI), en los municipios de 
Riohacha, Manaure, Mai-
cao y Uribia, del departa-
mento de La Guajira, y se 
deroga el decreto número 
100 de 2020.  Este meca-
nismo es una instancia 
que busca garantizar la 
participación y el diálogo 
directo de las autorida-
des legítimas del pueblo 
wayuú con el Gobierno 
nacional para el cumpli-
miento de lo que ordena 
y exige la Sentencia T 302 
de 2017 de la Corte Cons-
titucional. .  Las labores del 

El atunkawawa en el corregimiento el  
Cardón para la elección por consenso de su  

Representante ante el Mesepp.

En el corregimiento del Carrizal fue elegida María Pana 
Uriana, y su acompañante Yuraima Roys Ipuana.

La Consejería Presidencial para las  
Regiones estuvo presente en los Atunkawa y 

O’unuwaa de ambos corregimientos.

Mesepp será garantizar 
los derechos de las niñas 
y niños del pueblo wayuú 
al agua, la alimentación, la 
salud, la igualdad y la di-
versidad cultural.

El decreto 147, en su ar-
tículo 4; puntualiza sobre 
la Composición del Con-
sejo Mesepp, y en el pará-
grafo 3, detalla lo siguien-
te; “…el Ministerio del In-
terior en articulación con 
las entidades territoriales, 
promoverá la realización 
de espacios de diálogo 
genuino con las autori-
dades indígenas de los 
corregimientos que com-
ponen los municipios tu-
telados. De esta forma, en 
el marco del ejercicio de 
su autonomía y Gobier-
no propio estos definirán 
las autoridades indígenas 
que los representarán en 
el Consejo Mesepp, aten-
diendo criterios de orden 
territorial y poblacional, 
los periodos, los mecanis-
mos rotatorios de partici-
pación…”

A partir de este decre-
to se creó el protocolo 
O’unuwawa Putchi Ana-
su (Ayuda Colectiva Pa-

Petro, y en nombre de la 
Consejera Presidencial 
para las Regiones; Luz Ma-
ría Múnera. Nos enviaron 
de la Consejería Presiden-
cial para acompañar este 
proceso, para estar muy 
atentos sobre su inicio y 
desarrollo en territorio”, 
expresó Mauricio Giraldo 
durante su intervención. 
También se contó con 
el acompañamiento de 
la Secretaría de Asuntos 
Indígenas del Departa-
mento de la Guajira: Ke-
nia Ojeda, y la Secretaria 
de Asuntos Indígenas del 
Municipio de Uribia; Ne-
reida  Olidey Henríquez. 

La Consejería Presiden-
cial para las Regiones es el 
coordinador del Mesepp, 
quien tendrá la función 
de articular a las entida-
des del orden nacional 
y territorial para el cum-
plimiento de su finalidad 
y sin perjuicio de las res-
ponsabilidades y compe-
tencias que a cada uno 
le asiste de conformidad 
con la Constitución Po-
lítica, la ley y las normas 
de estructura y funciona-
miento.

labras de Consejo), su 
desarrollo se dará en dos 
momentos; el atunkawa, 
y el o’unuwawa. El primer 
momento es el atunkawa, 
el cual inició en el corre-
gimiento el Cardón; Co-
legio Jesús de la Buena 
Esperanza, del cinco al 
seis de septiembre, a tra-
vés de un diálogo interno 
de reflexión tejida en len-
gua wayuunaiki entre los 
participantes alrededor 
de una fogata para forta-
lecer la integración territo-
rial de los E’iruuku (linaje 
materno). El segundo mo-
mento es el O’unuwaa, 
el cual consiste en elegir 

a su representante; a un 
alaulayuu, con su acom-
pañante, ante el consejo 
del Mesepp. En el corregi-
miento carrizal; territorio 
Jupuralao, se llevó a cabo 
el atunkawa y o’unuwawa 
del seis al siete de sep-
tiembre.

La Consejería Presiden-
cial para las Regiones 
estuvo presente en los 
Atunkawa y O’unuwaa de 
ambos corregimientos, a 
través de la participación 
de sus dos delegados; 
Mauricio Giraldo, y Andrea 
Jiménez. “Les doy un cor-
dial saludos en nombre 
del presidente Gustavo 
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D
esde este 
viernes se 
i n i c i a n 
las acti-
v idades 

folclóricas, cultura-
les y académicas, 
para celebrar los 
479 años de funda-
ción de Riohacha, 
que según el histo-
riador Benjamín Es-
peleta, fue fundada 
el 14 de septiembre 
de 1945; los viejos 
libros de historia 
hablan de una fun-
dación a cargo del 
alemán, Nicolás de 
Federmán, en fe-
brero de 1535.

Dos fechas que, 
de todas formas, 
nos ubican como 
unas de las ciuda-
des más antiguas 

479 años de Riohacha: fe y esperanza de cambio

Como ánimas en pena 

Un aeropuerto a la altura

del continente. El al-
calde Genaro Redon-
do Choles, junto a su 
equipo de Gobierno, 
han venido trabajan-
do para presentar 
una programación 
centrada en lo aca-
démico, folclórico y 
cultural. Eso nos pa-
rece bien. El Distrito 
Turístico no tiene los 
suficientes recursos 
como para pensar en 
una programación 
de grandes propor-
ciones.

Todos los habitan-
tes de este hermo-
so terruño, estamos 
en deuda con nues-
tra ciudad. De eso 
no cabe duda. Pero, 
quizás sean los go-
bernantes, quienes 
tengan sobre sus es-

Septiembre llegó con 
nuevos aires para los 
barranquilleros, quie-
nes tras el desastroso 
y cuestionado desem-
peño del Grupo Aero-
portuario del Caribe 
S.A.S. (GAC), concesio-
nario del Aeropuerto 
Ernesto Cortissoz, es-
peraban ansiosos el 
inicio del proceso de 
finalización del con-
trato. Ahora, con la Ae-
ronáutica Civil encar-
gada de la operación 
de la terminal aérea, 
se espera una nueva 

paldas, el mayor peso 
historio de esta deu-
da, que será difícil de 
pagar.

Riohacha sigue 
siendo el punto de 
encuentro de cul-
turas. La historia de 
Colombia tiene sus 
grandes eslabones 
en esta esquina del 
Caribe, en donde na-
cieron los primeros 
bancos, comenzaron 
los carnavales, llega-
ban las novedades 
del exterior, en don-
de aún se encuen-
tran viejas edificacio-
nes que muestran 
la pujanza que tuvo 
este puerto hace mu-
chos años.

Estamos seguros 
que el mejor regalo 
de cumpleaños que 

era de buenos y me-
jores resultados, y por 
qué no, el renacer del 
Cortissoz.

El fracaso de esta 
concesión, que des-
de el 2015 prometió 
la modernización 
del aeropuerto a tra-
vés de soñadas obras 
que nunca llegamos 
a ver, debe servir 
como lección para 
evitar repetir los mis-
mos errores. Hemos 
perdido años en una 
transformación que 
nunca se materiali-
zó, afectando tanto 
la operación y el ser-
vicio del aeropuerto 
como la competitivi-
dad regional. Este es-
tancamiento ha cau-
sado un gran atraso 
para Barranquilla y su 
área metropolitana.

El pasado domingo 
1 de septiembre, ini-

ció la etapa de liqui-
dación del contrato 
de concesión, que se 
extenderá hasta el 28 
de febrero de 2025. 
Durante este proce-
so, los atlanticenses 
demandan el mayor 
compromiso por par-
te de la Aerocivil, tal y 
como lo ha demos-
trado hasta ahora con 
la continuidad de la 
operación sin trau-
matismos y el anun-
cio de inversiones por 
$149.673 millones que 
se destinarán a garan-
tizar el funcionamien-
to, operación, mante-
nimiento y mejora del 
aeropuerto.

Después de un es-
cenario que se mira-
ba preocupante por 
el fracaso en el que se 
convirtieron las obras 
de ampliación y mo-
dernización del aero-

se le debe otorgar a 
esta urbe, es que se 
inicie el proceso para 
implementar todo 
lo que ordena la Ley 
1617 del 2013, que nos 
categorizó como Dis-
trito Especial, Turísti-
co y Cultural.

No hemos podido 
darle el ordenamien-
to que esto amerita. 
Hoy en el país tene-
mos experiencias de 
desarrollo que viven 
ciudades como Ba-
rranquilla, Cartage-
na y Santa Marta, 
que gozan de ‘es-
tratificación’ o cate-
gorización, que nos 
permite gozar de 
unos privilegios, que 
no estamos aprove-
chando.

Para algunos his-

toriadores, Riohacha 
fue el primer asenta-
miento en las costas 
guajiras, iniciado el 
5 de agosto de 1535 
por parte de Nicolás 
de Federmán, tras la 
orden del entonces 
gobernador de Vene-
zuela, Jorge de Espi-
ra. Pese a esta madu-
rez cronológica, nos 
hemos rezagado en 
el desarrollo.

Según el Dane, en 
el 2023, Riohacha ce-
rró con 222.541 habi-
tantes, contando con 
una proyección para 
el 2024 de 226.715, 
de los cuales 116,552 
mujeres, equivalen-
te al 51.4% y 110,163 
hombres, que repre-
sentan el 48.6%.

Alguien decía, “Rio-

hacha lo tiene todo, 
y no tiene nada”. 
Son frases de esqui-
nas que se lanzan 
no solo en esta ciu-
dad, son muy co-
munes en muchas 
regiones del país. 
Creo que con este 
nuevo aniversario, 
próximos a cumplir 
los 500 años, debe-
mos unir las fuer-
zas, para que entre 
Gobierno y socie-
dad civil, podamos 
mejorar totalmente 
el hermoso entor-
no natural que Dios 
nos entregó, y con-
vertirlo en el mejor 
patrimonio para 
el crecimiento de 
nuestras familias. 
¡Feliz cumpleaños 
Riohacha!

puerto Internacional 
Ernesto Cortissoz, 
esperamos una tran-
sición transparente 
y comprometida. Es 
crucial que se finali-
cen las obras de alto 
impacto que queda-
ron pendientes, tales 
como la culminación 
de la sala de recep-
ción de equipaje del 
muelle nacional, la 
adecuación de la sala 
de espera del muelle 
internacional, el re-
forzamiento estruc-
tural del terminal de 
pasajeros y las plata-
formas, así como la 
mejora en los siste-
mas de aire e ilumi-
nación, y la demarca-
ción de pistas y calles 
de rodaje, entre otras.

La importancia del 
Aeropuerto Ernesto 
Cortissoz es indiscu-
tible. A lo largo de 
2023, movilizó un 
total de 3.283.179 pa-
sajeros, de los cuales 

2.827.146 fueron na-
cionales y 456.033 in-
ternacionales, según 
datos oficiales. Ubi-
cado entre las cinco 
terminales aéreas 
más importantes 
del país, el aeropuer-
to necesita cumplir 
con altos estándares 
de servicio, confort y 
seguridad operacio-
nal para consolidar-
se como el centro 
logístico del Caribe 
Colombiano.

La terminación an-
ticipada del contrato 
representa una nue-
va oportunidad 
para encontrar 
una concesión 
que transforme 
al aeropuerto 
en una de las 
infraestructuras 
más eficientes 
de la región y 
que reivindique 
a la ciudad. Es 
el momento de 
cerrar el capítu-

lo negativo dejado 
por el Grupo Aero-
portuario del Cari-
be y avanzar hacia 
una nueva iniciati-
va privada (IP) que 
satisfaga comple-
tamente las nece-
sidades de Barran-
quilla en términos 
de conectividad aé-
rea. Esta es la opor-
tunidad para cum-
plir el anhelo de los 
barranquilleros de 
tener un aeropuer-
to internacional a la 
altura de sus expec-
tativas.

Por Luis Hernán 
Tabares Agudelo 

lhernanta@gmail.com

Por José David 
Name Cardozo

Senador de la República

El Informe 2024 del 
Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas 
para los Derechos Hu-
manos en Colombia 
destaca el esfuerzo 
del Estado por imple-
mentar las recomen-
daciones del Acuerdo 
de Paz y los avances 
en la reintegración de 
los excombatientes 
de las Farc. 

Sin embargo, dado 
que han pasado casi 

ocho años desde la 
firma del Acuerdo, es 
evidente que la im-
plementación de los 
compromisos aún 
enfrenta grandes de-
safíos, en vista de que 
aspectos fundamen-
tales, como la verdad 
y la justicia permane-
cen inconclusos.

Considero que el 
reclamo de la socie-
dad colombiana no 
se limita a la simple 
reintegración de es-
tos individuos, sino 
que exige una res-
puesta contundente: 
¿Cuándo las Farc van 
a contar toda la ver-
dad? Esta pregunta 
surge en un contex-
to donde los miem-
bros de este grupo, 
ahora convertidos 

en un partido políti-
co, disfrutan de una 
plataforma política y 
ocupan escaños en el 
Congreso de la Repú-
blica, sin que se ob-
serve un compromiso 
real con las víctimas 
del conflicto. 

La Comisión para 
el Esclarecimiento de 
la Verdad, uno de los 
mecanismos centra-
les del Acuerdo, ha 
emitido recomenda-
ciones importantes 
para lograr la verdad, 
la justicia y la no re-
petición. Por tanto, se 
esperaba un avance 
significativo. No obs-
tante, el propio Alto 
Comisionado men-
ciona la necesidad de 
seguir proporcionan-
do asistencia técnica 
para implementar 
estas recomendacio-
nes, lo que sugiere 

cumplido más 
con las Farc 
que con los co-
lombianos. 

El Acuerdo 
fue negociado 
bajo la premisa 
de que la ver-
dad, la justicia 
y la reparación 
serían elemen-
tos innegocia-
bles. A cambio 
de su desmovi-
lización y rein-
corporación a 
la vida civil este 
grupo acordó 
contar todo so-
bre sus críme-
nes. A pesar de 
ello, si bien ha 
habido avan-
ces significa-
tivos, el ritmo 
de este com-
promiso sigue 
siendo insatis-
factorio. 
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Otro producto de:

que el proceso aún 
está lejos de com-
pletarse. En tal caso, 
surge otro interro-
gante: ¿Cuántos más 
años debemos espe-
rar para que las Farc, 
como organización, 
asuman su responsa-
bilidad ante la socie-
dad colombiana?

Desde una pers-
pectiva jurídica, es 
necesario recordar 
que el derecho a la 
verdad es un dere-
cho fundamental. La 
Jurisdicción Especial 
para la Paz (JEP) se 
estableció como el 
órgano encargado de 
garantizar este dere-
cho. Pero, la falta de 
celeridad y el cumpli-
miento incompleto 
alimenta la frustra-
ción de un sector de 
la sociedad, dado que 
se percibe que se ha 
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Con un árbol a su espalda 
Henry Sánchez llegará a la COP16 en Cali

El objetivo es sembrar un millón de árboles  

Por Betty Martínez 
Fajardo 

H
enry Sán-
chez Pardo, 
es un eco-
logista que 
desde hace 
varios años 
viene pro-

moviendo el cuidado del 
ambiente corriendo lar-
gos trayectos con un árbol 
a su espalda.

En esta oportunidad se 
trazó como meta llegar a 
la COP16 en la ciudad de 
Cali, atravesando 1.500 ki-
lómetros desde el corregi-
miento de Paraguachón 
en el departamento de La 
Guajira.

Se trata de una eco tra-
vesía que inició en el co-
rregimiento fronterizo, 
llegó a su primera parada 
en la comunidad wayuú 
de El Pasito en Riohacha, 
donde sembró mil man-
gles apoyado por la Cor-
poración Autónoma Re-
gional de La Guajira, Cor-
poguajira y la comunidad.

Cuenta Henry que reco-
rrerá el país con un árbol a 
la espalda como símbolo 
ecológico intentando pro-
mover la siembra de un 
millón de árboles.

“No me voy a detener 
sino hasta que cumpla 
con esa meta, al momen-
to llevamos ochenta mil”, 
expresó de manera sere-
na.

Para Henry es funda-
mental que se siembre 
la mayor cantidad de ár-
boles en Cali sede de la 
COP16, porque de acuer-
do a su experiencia como 
ecologista en esa clase de 
eventos las acciones am-
bientales quedan a un 
lado.

Es decir, de acuerdo a 
su criterio no se mues-
tra una acción ambiental 
contundente dentro  de 
la reunión más importan-
te de medio ambiente en 
el mundo, por lo tanto la 
ecotravesía COP16 busca 
lograr ese objetivo.

“Yo esperaría que el pre-
sidente de los colombia-
nos y los que llegan del 
exterior, los periodistas, los 
investigadores, los activis-
tas ambientales siembren 
un árbol”, precisó.

Para el ambientalista es 
necesario que cada uno 
de los participantes en el 
más grande evento am-
biental de este año, ten-
gan contacto con la ma-
dre tierra y la escuchen  

para que no solo sea el 
discurso y la palabra.

El recorrido
Desde Riohacha cogió 

Para Henry es fundamental que se siembre la mayor cantidad de árboles en Cali.

El ambientalista Henry Sánchez asegura que promoverá la siembra de un millón de árboles en toda Colombia.

guardianes de Ambiente 
y Paz, que garantizan que 
esos árboles van a crecer y 
a  desarrollarse para ofre-
cer el fruto que se está es-
perando.

“La idea no es sembrar 
por sembrar,  nosotros 
debemos garantizar que 
esos árboles crezcan, se 
desarrollen y nos brinden 
la posibilidad de tener 
aire puro para la humani-
dad”, precisó.

La primera travesía de 
Henry fue en el año 2000 
corriendo desde Bogotá 
hasta Ipiales,  en una dis-
tancia de mil kilómetros 
para una campaña soli-
daria con el objetivo de 
conseguir  una Casa para 
los Abuelos, meta que se 
cumplió.

Después corrió todo el 
país desde Riohacha has-
ta Ipiales en un recorrido 
de 2.200 kilómetros consi-
guiendo un lote para una 
asociación que atendía a 
una población con disca-
pacidad.

Desde el año 2008 al 
2015 corrió todo el conti-
nente americano, inician-
do en la ciudad de Us-
huaia en Tierra de Fuego 
en Argentina, pasando 
por Uruguay, Brasil, Para-
guay, Bolivia, Perú, Ecua-
dor, Colombia, Panamá, 
Costa Rica, Nicaragua, 
Honduras, Guatemala, El 
Salvador, México, Estados 
Unidos, Canadá hasta lle-
gar a Alaska.

“Demoré ocho años en 
esa travesía promoviendo 
la siembra de nueve mi-
llones de árboles, en cada 
país donde llegábamos 
hacíamos esta labor de 
siembra, como otras cam-
pañas ambientales de 
limpieza de playas, ahorro 
de energía, uso racional 
del agua y de los recursos 
naturales”, contó el emba-
jador ecológico.

rumbo al municipio de 
Dibulla, para tomar la vía 
de la Troncal del Caribe a 
Santa Marta, Barranqui-
lla, Cartagena, Sincelejo, 

Montería, Medellín, Perei-
ra, Cartago para llegar a la 
Cop16 en Cali.

“Es un poco de sacrificio 
llamar la atención respec-
to de una problemática 
que es de todos, o sea este 
es un problema global, y 
queremos a partir de la 
travesía COP16 aumentar 
la conciencia ambiental 
pero no con palabras sino 
con acciones”, puntualizó.

En el recorrido se hace 
acompañar de un equipo 
de dos personas que son 
sus asistentes, quienes ha-
cen el cubrimiento sobre 
la vía,  además los bom-
beros  lo acompañan en 
cada estación por donde 
pasan.

Recordó en el diálogo 
el apoyo de la corporación 
ambiental de La Guajira, 
para la siembra de los mil 
mangles en la comunidad 
wayuú de El Pasito con los 
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“Estamos en el pico más alto de la temporada 
de huracanes 2024”: SAT de Corpoguajira

Entregaron algunas recomendaciones 

El Sistema de Alertas Tem-
pranas de Corpoguajira 
informó que septiembre 
es el mes de mayor forma-
ción ciclónica en el Atlán-
tico, lo que significa que 
se prevé que haya un pico 
climatológico. Leidy Ro-
dríguez, meteoróloga del 
SAT explicó que “en estos 
momentos tenemos, por 
un lado, el huracán Fran-
cine en el Golfo de México 
y en el Atlántico dos áreas 
con probabilidad de for-
mación ciclónica y la de-
presión tropical número 
siete, lo que evidencia un 
aumento en esta activi-
dad”.

Aunque la tempora-
da de huracanes de 
este año no ha teni-
do el comportamiento 
pronosticado por los ser-
vicios meteorológicos in-
ternacionales, nacionales 
y agencias científicas, en 
la última semana hubo 
un incremento de la ac-
tividad ciclónica en com-
paración con las semanas 
anteriores.

“El mes de septiembre 
hace parte de este pico 
máximo de la temporada 
por lo que se espera que 
se registren más sistemas 
ciclónicos y ondas tropi-
cales, que afectarían de 
forma directa o indirecta 
al departamento de La 

Corpoguajira recomienda estar atentos a pronósticos emitidos por fuentes oficiales.

Guajira, provocando más 
nubosidad y lluvias”, pre-
cisó Leidy. Añadió que las 
zonas de mayor fragilidad 
son las del centro y sur 
del Departamento, don-
de habrá más precipita-
ciones, por lo que deben 
estar alerta las comunida-
des que residan en zonas 
de alta montaña o cerca 
de las fuentes hídricas, por 
el posible aumento de los 
niveles en los ríos y las aler-
tas por deslizamientos.

Por este motivo, Cor-
poguajira recomienda no 
bajar la guardia y estar 
atentos a los pronósticos 
emitidos por las fuentes 
oficiales, a las recomenda-
ciones de los entes terri-
toriales y toda la informa-
ción emitida por la enti-
dad referente a la tempo-
rada de huracanes.

“Esto es importante por-
que no se descarta que al-
gunos de estos sistemas 
puedan tener influencia, 
directa o indirectamente 
en las condiciones océano 
– atmosféricas en el norte 
del país, las cuales sue-
len ser las más afectadas”, 
aseguró.

Adicionalmente indi-
có que, en lo que va de la 
temporada ciclónica del 
Atlántico se han consoli-
dado: la tormenta tropical 
Alberto, el huracán Beryl, 

la tormenta tropical Chris, 
el huracán Debby, el hu-
racán Ernesto, el huracán 
Francine y la depresión 
tropical siete. De estos 6 
han alcanzaron la catego-
ría de tormentas tropical, 
4 la de huracán y 1 alcanzó 
a consolidarse como hu-
racán mayor. 

El primer ciclón forma-
do fue Alberto el 19 de 
junio y el último disipado 
fue Ernesto el 20 de agos-
to. El SAT de Corpoguaji-
ra entrega algunas reco-

mendaciones para en-
frentar estos fenómenos 
climáticos: Asegurar bien 
el techo, las ventanas y los 
objetos que podrían ser 
arrastrados por los fuertes 
vientos; hacer una ade-
cuada disposición de los 
residuos para evitar tapo-
namiento en las alcanta-
rillas, no cruzar ríos y arro-
yos durante la temporada 
de lluvias y si vive en zonas 
cercanas a ríos o quebra-
das, debe estar atento de 
las alertas que emitan las 

autoridades.
En caso de inundación, 

desconectar los aparatos 
eléctricos, bajar los tacos 
de la luz y cerrar las llaves 
de paso de agua y gas; te-
ner a la mano los núme-
ros de emergencia, prepa-
rar un kit de emergencia, 
asegurar los documentos 
personales y establecer un 
plan de contingencia con 
el núcleo familiar. Con-
sultar siempre la informa-
ción emitida por las auto-
ridades competentes.

Cada sector deberá establecer su propio mecanismo de elección
Gobernación convoca a miembros de organizaciones 
y comunidades rurales a postularse ante el Consea
 La Gobernación de La 
Guajira a través de la Se-
cretaría de Desarrollo Eco-
nómico, invita a las organi-
zaciones y comunidades 
rurales del Departamento 
a postularse como repre-
sentantes y participar ac-
tivamente en el Consejo 

Cada sector deberá establecer su propio mecanismo de elección.

blo negro, con proyección 
departamental, presen-
ten su postulación.

Mecanismo de escogencia
Cada sector deberá es-

tablecer su propio meca-
nismo de elección, garan-
tizando la participación 
de todos los miembros.

Los representantes de-
signados deben asistir a 
la primera sesión del Con-
sea 2024, que se llevará a 
cabo el próximo lunes 16 
de septiembre a las 9:00 
a.m. en el Auditorio de la 
Gobernación de La Gua-
jira, donde deberán pre-
sentar su certificación de 
representación. Además, 
quienes deseen incluir al-
gún tema en el orden del 
día deben remitirlo a la 
Secretaría de Desarrollo 
Económico antes del 12 
de septiembre.

“El consea es una pla-
taforma para que nues-
tras comunidades rurales 
puedan incidir en las po-
líticas que impactan di-
rectamente su bienestar. 
Su participación garantiza 

que las decisiones sean 
inclusivas y objetivas acor-
de con sus necesidades”, 
afirmó Jorge Armando 
Figueroa Angarita, secre-
tario de Desarrollo Econó-
mico de La Guajira.

En esta sesión, se presen-
tará la oferta institucional 
de las entidades relaciona-
das con el sector agrope-
cuario y un análisis general 
de la situación actual. La 
participación de todos los 
miembros es crucial para 
asegurar el cumplimiento 
de los objetivos estableci-
dos y para promover el de-
sarrollo integral del depar-
tamento en los sectores 
agropecuario, pesquero, 
forestal, comercial y rural.

Seccional de Desarrollo 
Agropecuario, Pesquero, 
Forestal, Comercial y de 
Desarrollo Rural (Consea).

En cumplimiento del 
decreto 804 del 3 de sep-
tiembre de 2024, que 
modifica y actualiza la 
conformación del Consea, 

se abre la convocatoria 
pública para que los de-
legados de organizacio-
nes agricultoras, pecua-
rias, pesqueras, mujeres 
rurales, jóvenes rurales, 
firmantes de paz, vícti-
mas del conflicto armado, 
pueblos indígenas y pue-

Los 
representantes 
designados 
deben asistir 
a la primera 
sesión del 
Consea 2024, 
que se llevará 
a cabo el 
próximo 
lunes 16 de 
septiembre a 
las 9:00 a.m. en 
la Gobernación.

D
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Uniguajira recibe auditoría anual de Icontec para 
verificar procesos de calidad norma 9001:2015

La auditoría se extenderá hasta hoy viernes

En las sedes de Riohacha, 
Fonseca y Villanueva de la 
Universidad de La Guajira, 
se lleva a cabo una audito-
ría externa de seguimien-
to a la certificación en la 
norma ISO 9001:2015, a 
cargo del Instituto Colom-
biano de Normas Técnicas 
y Certificación (Icontec). 
Esta tiene como finali-
dad revisar la calidad de 
los procesos de la Alma 
Máter, con base en la úl-
tima visita realizada en 
septiembre del 2023, en 
la cual se obtuvo la recer-
tificación para todos los 
campus de la institución.

Entre los aspectos eva-
luados está la conformi-
dad del Sistema de Ges-
tión de la Calidad con 
los requisitos reglamen-
tarios, verificar los crite-
rios legales, normativos y 
contractuales aplicables. 

Dice el rector Robles, que la comisión evaluadora ha sos-
tenido reuniones con líderes y colaboradores de áreas.

cesos operacionales.
La auditoría se exten-

derá hasta el viernes 13 de 
septiembre bajo el lide-
razgo de Wilson Botero 
Muñoz, economista con 
máster en sistemas in-
tegrados de Gestión con 
Énfasis en Seguridad y Sa-
lud en el trabajo, y de Luis 
Eduardo Santiago, inge-
niero industrial con espe-
cializaciones en gerencia 
de la calidad, seguridad y 
salud en el trabajo (SST) y 
una maestría en gerencia 
de SST. 

Para cumplir con los ob-
jetivos de la agenda, la co-
misión evaluadora ha sos-
tenido reuniones con los 
líderes y colaboradores de 
áreas como la Vicerrecto-
ría de Calidad, Planeación 
Institucional y las oficinas 
de Gestión Docencia de 
las facultades de Ciencias 

Económicas y Administra-
tivas e Ingeniería. Además, 
se han programado en-
cuentros adicionales con 
otras dependencias en las 
distintas sedes de la Alma 
Máter.

“Este es un compromi-
so innato que tenemos 
con estos procesos de 
auditoría externa, porque 
nos permiten ir creciendo 
como institución, ir visio-
nando la consolidación 
de la calidad institucional. 
Asumimos las recomen-
daciones presentadas en 
la visita pasada y espera-
mos que en el transcu-
rrir de los próximos días 
se sigan evidenciando 
los avances significativos 
que hemos logrado con-
solidar”, apuntó Yuleimis 
Amaya Mendoza, vice-
rrectora de Calidad de 
Uniguajira.

También se encuentra la 
eficacia del mencionado 
sistema, para garantizar el 
cumplimiento de los ob-

jetivos y a su vez se espera 
identificar áreas con po-
tencial de mejora dentro 
de este conjunto de pro-

Asbama, FAO y El Instituto IHE Delft para la Educación del Agua

Según el SAT de Corpoguajira

Desarrollan el ‘Taller WaPOR: estrategias 
para el monitoreo y uso eficiente del agua’

Aumenta la posibilidad de lluvias 
en el departamento de La Guajira

El Instituto IHE Delft para 
la Educación del Agua, la 
Organización de las Na-
ciones Unidas para la Ali-
mentación y la Agricultu-
ra - FAO y La Asociación de 
Bananeros del Magdalena 
y La Guajira - Asbama, rea-
lizaron un taller de forma-
ción y actualización en la 
herramienta WaPOR, una 
plataforma de uso libre 
que a través de datos sate-
litales permite monitorear 
la productividad del agua 
en los distintos cultivos, 
casi que en tiempo real.

“La sostenibilidad del 
sector bananero es muy 
importante para nuestro 
gremio, nosotros desde 
Asbama venimos traba-
jando en diferentes áreas 
que tienen que ver con el 
tema de optimización del 
uso del recurso hídrico. 

José Francisco Zúñiga afirma que Asbama no detiene 
los esfuerzos para mejorar y optimizar el uso del agua.

Las posibilidades de lluvias aumentan para La Guajira 
con el tránsito de la onda No. 36 de la temporada.

Hoy con esta herra-
mienta WaPOR vamos 
a tener información adi-
cional que vamos a estar 
compartiendo con todas 
las fincas y que nos van a 
permitir tomar mejores 
decisiones. 

Este es un gremio que 
no detiene los esfuerzos 
para mejorar y optimizar 
el uso del recurso hídri-
co”, así lo manifestó José 
Francisco Zúñiga Cotes, 
presidente ejecutivo de la 
Asociación de Bananeros 
del Magdalena y La Guaji-
ra - Asbama.

Este encuentro se de-
sarrolló en Santa Marta y 
contó con la presencia de 
diferentes entidades y la 
participación de 30 profe-
sionales del Caribe colom-
biano de Asbama y dife-
rentes entidades como 

escala de 300, luego 100 
y luego 20 metros para 
un área en el Magdalena, 
en particular para las zo-
nas que tienen conexión 
con los distritos de riego, 
esta herramienta está fa-
cilitando más o menos 
la selección de unas 16 
variables para identificar 
cómo usar adecuada-
mente el agua en los dis-
tintos cultivos”.

Asbama, como sector 
bananero está apostando 
a todo lo que tenga que 
ver con desarrollo tecno-
lógico, mitigación de va-
riables de cambio climáti-
co, una mejor gestión del 
recurso hídrico. 

Como actor productivo 
del banano, el agua es un 
recurso muy importan-
te. Los productores son 
conscientes de una pro-
ducción sostenible y la 
gestión de este recurso de 
manera eficiente no solo 
permite mantener la ca-
dena de producción, sino 
también, reducir la huella 
hídrica y en un futuro ge-
nerar huellas neutrales.

los Ministerio de Agricul-
tura y Desarrollo Rural, 
Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, la 
Agencia para el Desarrollo 
Rural y Servicio Geológico 
Colombiano.

“La herramienta está 

disponible a través de un 
portal. Si ustedes buscan 
en cualquier buscador 
WaPOR FAO, allí van a ir 
luego a un link que les 
permite navegar en una 
serie de mapas que tie-
nen distintos niveles de 

El tránsito de la onda 
No.36 de la temporada 
aumenta la posibilidad de 
lluvias para las próximas 
horas. Se advierten cielos 
mayormente nublados, 
con lluvias a diferentes 
horas. En algunos sectores 
estas pueden extenderse 
hasta las primeras horas 
de la noche. 

Es probable que con 

esta condición persista el 
aumento en los niveles de 
los ríos Badillo Chiriamo, 
Manaure, Alto, Ancho, Ne-
gro, Maluisa, Camarones, 
Palomino, Ranchería y 
Tapia, los cuales están en 
alerta amarilla.

Las alertas por desliza-
mientos están en ama-
rillo en los municipios 
de Albania, Hatonuevo 

y Maicao. En naranja se 
encuentran Barrancas, 
Distracción, El Molino, 
Fonseca, La Jagua del Pi-
lar, Riohacha, San Juan 
del Cesar, Urumita y Villa-
nueva y en máxima alerta 
está el municipio de Di-
bulla. 

Las temperaturas máxi-
mas oscilarán entre 33 y 37 
grados centígrados.
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Real San Juan FC pierde ante EA FC 
y Juventud Molinera goleó al Copey FC

Goleadas marcan la fecha 16 en la categoría Primera C 

L
a fecha 16 de la 
primera fase del 
Torneo Nacional 
2024 en su cate-
goría Primera C 
dejó una serie de 
resultados con-

tundentes que perfilan a 
los favoritos de cara a la 
clasificación a la siguiente 
fase del torneo.

EA Fútbol Club de Va-
lledupar derrotó con una 
goleada de 4-0 al Real 
San Juan en la cancha Las 
Flores como local. 

Los goles llegaron por 
cuenta de Josy Esteban 
Pérez Balcázar al minu-

to 39, seguido por Odacir 
Leandro Pérez Montero 
al minuto 50 quienes de-
jaron los primeros 45+5 
minutos iniciales con un 
marcador de 2-0.

En el minuto 59 llegó 
el tercero y fue ejecutado 
por John Harold Lazcano 
Cardiles y  Brayan Israel 
Aragón Gámez cerró el 
marcador al minuto 70 
para un 4-0.

En otro encuentro des-
tacado, Atlético Bece-
rril venció a Plato Fútbol 
Club con un abultado 
5-0 en el Estadio Rafael 
Ospino Ospino del muni-

Por su parte el Club De-
portivo Juventud Moline-
ra superó 4-0 a Deportivo 
Copey FC, consolidándose 
entre los primeros lugares 
de la competencia.

El Club Deportivo 
Nápoles tuvo jornada de 
descanso, mientras que el 
Real San Juan FC, repre-
sentante del municipio 
de San Juan del Cesar, La 
Guajira volvió a caer ante 
EA FC de Valledupar, esta 
vez con otro 4-0 en contra, 
destacando la lucha de 
los clubes guajiros, Real 
San Juan y Deportivo Ju-
ventud Molinera, en este 
importante torneo nacio-
nal organizado por la Di-
fútbol.

La recta final del tor-
neo promete emociones, 
con clubes luchando por 
mantenerse en los prime-
ros lugares y asegurar su 
paso a la Fase 2.

cipio de Plato. 
Gremio Vallenato sufrió 

una aplastante derrota 

de 10-0 ante Atletas del 
Mañana de Bosconia, que 
lidera la tabla del torneo. 
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“No se alejen del verdadero  
vallenato”: Gustavo Gutiérrez

Celebró sus 85 años de vida

El maestro Gustavo Gutié-
rrez envió un mensaje a 
los nuevos compositores 
de este género musical. 
“No se alejen mucho del 
verdadero vallenato para 
que no haya un distancia-
miento”.

Así lo dio a conocer en 
la rueda de prensa don-
de presentó su nuevo 
álbum ‘Cuando pasan 
los años’ volumen 2, con 
14 canciones que fue-
ron grabadas por Jorge 
Oñate, ‘Poncho’ Zuleta, 
Diomedes Díaz, Iván Vi-
llazón, ‘Beto’ Zabaleta, 
El Binomio de Oro y que 
conservan esa vertiente 

Ayer jueves 12 de sep-
tiembre, Gustavo Gutié-
rrez celebró sus 85 años 
de vida en la plazoleta de 
la Gobernación del Cesar, 
donde la entidad develó 
una escultura de cera en 
su honor y la cual pasará 
al museo del Centro Cul-
tural de Música Vallenata 
que se construye en Valle-
dupar.

“Llegar a esta edad me 
hace feliz, gracias a Dios. 
Me siento bien física y 
mentalmente. Tengo voz 
para cantar y lo hago cada 
fin de semana por la re-
gión”, explicó.

El título de este álbum 
nació en una de sus frases 
de la canción ‘El cariño de 
mi pueblo’:

“Cuando pasan los años, 
uno va comprendiendo 
que es lo más bello, que 
es lo más bello, es regalar 
ternura es sentir el cariño 
de los amigos y de la gen-
te de mi pueblo”.

del vallenato poético y 
sentimental.

Obras como ‘El amor 
no es duradero’, ‘Re-
cuérdame’, ‘Mis condi-
ciones’, ‘Parrandas in-
olvidables’, ‘Se te nota 
en la mirada’, ‘Alégrate 
porque vengo’, ‘No sé 
pedir perdón’ y ‘Así fue 
mi querer’, entre otras, 
hacen parte de esta se-
lecta producción.

El acto se llevó a cabo 
en la tienda Compae Chi-
puco de Valledupar don-
de también fue lanzado 
el libro ‘Cuando pasan 
los años’ de la autoría de 
Fausto Cotes.

“Llegar a esta edad me hace feliz, gracias a Dios. Me 
siento bien física y mentalmente’’, dijo el artista.

Por primera vez estará en Acordeón Profesional
Andrés Rocha Quintero se prepara con todo para el 
Festival Cuna de Acordeones 2024 en su versión 46
Andrés Rocha Quintero, 
concursante en la catego-
ría de Acordeón Profesio-
nal del Festival Cuna de 
Acordeones 2024, se pre-
para con gran entusiasmo 
y dedicación para dar lo 
mejor de sí en este impor-
tante evento musical. 

Después de meses de 
preparación y una cirugía 
que lo obligó a detener-
se durante mes y medio, 
Andrés no ha perdido el 
ritmo y sigue comprome-
tido con su objetivo de 
alcanzar el título de Rey 
Cuna 2024.

Andrés Rocha Quintero se siente feliz de cómo se 
están desarrollando las cosas.

Andrés se enfrenta al 
desafío de interpretar los 
cinco aires principales: 
puya, merengue, son, pa-
seo y la romanza junto 
con una pieza de su auto-
ría titulada ‘El Rey de Villa-
nueva’. 

Para ello, cuenta con 
la colaboración de sus 
compañeros y amigos 
de toda la vida, como 
Mayber “El Pibe” Aragón, 
Julio Gutiérrez y Robert 
Ramírez, quienes lo han 
acompañado en su tra-
yectoria musical desde la 
infancia.

A pesar de las dificulta-
des, Andrés ha mostrado 
un espíritu inquebran-
table, incluso practican-
do con un acordeón pe-
queño tras su operación. 
“Cuando se quiere, se 
puede”, afirma con deter-
minación.

Esta será la primera vez 
que Andrés compita en la 
categoría Acordeón Pro-
fesional del Festival, y se 
siente feliz de cómo se 
están desarrollando las 
cosas. 

“Me estoy preparando 
día a día para enfrentar 
este nuevo reto”, comenta 
con optimismo. Sin duda, 
Andrés Rocha Quintero 
está listo para dejarlo todo 
en el escenario y luchar 
por el título de Rey Cuna 
2024.

El tema tiene un ritmo que invita a cantar, bailar y gozar
Jorge Celedón se impone en Amor 
y Amistad con la canción ‘Mi Locura’
Con más de 5 millones 
de reproducciones en el 
canal oficial de Youtube 
de Jorge Celedón, la can-
ción ‘Mi Locura’ se impo-
ne en el mes de Amor y 
Amistad y se mantiene 
en los primeros lugares 
de los listados musicales. 
“Tú amor me lleva hasta 
los cielos…de los cielos, 
tu amor me lleva a la lo-
cura, mi locura….” dice en 
sus estrofas esta hermosa 
canción de la autoría de 
Rolando Ochoa.

El tema tiene un ritmo 
alegre de cumbia que in-
vita a cantar, bailar y gozar. 
El video que supera los 5 
millones de vistas fue su-
bido a esta plataforma 
en el mes de febrero del 
presente año mostrando 
las imágenes del impacto 
que ha tenido la canción 
en los grandes escenarios 
de México, Ecuador, Ar-

bre, el amor y amistad se 
celebra con ‘Mi locura’ al 
mejor estilo de Jorge Ce-
ledón.

gentina, Paraguay, Esta-
dos Unidos, Europa y Co-
lombia.

En el mes de septiem-

El video supera los 5 millones de vistas y fue subido a 
esta plataforma en febrero del presente año.

FOTONOTICIA

El periodista y escritor de Urumita, La Guajira, Elider 
Villar Ustariz, le está entregando a los amantes de la 
lectura, su nuevo libro titulado ‘La Historia de Uru-
mita’, un trabajo hecho en crónicas y una obra apta 
para leer en familia.

Nuevo libro de  
Elider Villar Ustariz
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Caen alias ‘Icho’ y ‘La Tía’ por presunto tráfico 
de estupefacientes en Hatonuevo y Maicao

Se les incautaron varios gramos de marihuana y bazuco

En un operativo liderado 
por la Seccional de Inves-
tigación Criminal e Inter-
pol, se logró la captura de 
dos personas señaladas 
de participar activamente 
en el tráfico local de es-
tupefacientes en los mu-
nicipios de Hatonuevo y 
Maicao.

En la primera diligen-
cia, llevada a cabo en el 
municipio de Hatonuevo, 
los policías realizaron una 
orden de allanamiento 
en un inmueble ubica-
do en el barrio Los Olivos. 
Durante el operativo, fue 
capturado en flagrancia 
Anyinson Daniel Ortiz Gó-
mez, conocido con el alias 
‘Icho’, a quien se le incau-
taron 500 gramos de ma-
rihuana, 60 gramos de 
bazuco, un arma de fuego 
artesanal, y una licuadora 
que, presuntamente, uti-
lizaba para procesar las 
sustancias ilícitas.

Alias ‘Icho’ es señalado 

Alias ‘Icho’ y la ‘Tía’ deberán responder por los delitos relacionados con el tráfico de estupefacientes.

como uno de los principa-
les dinamizadores del mi-
crotráfico en Hatonuevo, 
operando tanto en su do-
micilio como a través de la 
modalidad de entrega a 
domicilio en varios barrios 
del municipio.

Simultáneamente, en 
el municipio de Maicao, 

en el barrio La Esmeral-
da, personal de Policía 
Judicial realizó otro alla-
namiento, capturando 
a Erika Alexandra López 
Restrepo, alias ‘La Tía’. 
Durante el operativo, se le 
incautaron 80 gramos de 
bazuco. Se presume que 
alias ‘La Tía’ gestionaba 

un expendio de drogas 
desde su vivienda, gene-
rando rentas ilícitas de 
hasta $3 millones sema-
nales.

Ambos capturados fue-
ron puestos a disposición 
de las autoridades judicia-
les competentes, donde 
deberán responder por 

los delitos relacionados 
con el tráfico de estupefa-
cientes.

Las acciones de la Po-
licía Nacional continúan 
con el propósito de des-
articular las estructuras 
criminales que afectan la 
seguridad y convivencia 
en la región.

Las autoridades hallaron 100 galones de gasolina

Cae sujeto por transportar combustible 
de contrabando en zona rural de Manaure

La Policía Nacional, a tra-
vés de su Seccional de 
Tránsito y Transporte, in-
tensifica sus acciones en 
las vías del departamento 
de La Guajira, como parte 
de su compromiso con la 
seguridad y la lucha con-
tra el contrabando. En un 
reciente operativo pre-
ventivo, lograron la cap-
tura de un individuo que 
transportaba combustible 
de manera ilegal.

El operativo se desarro-
lló en la vía que conecta a 
Riohacha con Maicao, es-
pecíficamente en el kiló-
metro 5, donde los unifor-
mados detuvieron un ve-
hículo tipo automóvil para 
una inspección de rutina. 

En el vehículo hallaron 24 recipientes plásticos que 
contenían un total de 100 galones de gasolina.

Al realizar el registro del 
automotor, descubrieron 
que en el maletero y el 
asiento del pasajero se en-
contraban 24 recipientes 
plásticos que contenían 
un total de 100 galones de 
gasolina de contrabando.

El conductor del vehí-
culo, identificado como 
John Jairo Morelo Urueta, 
de 35 años, fue capturado 
de inmediato bajo cargos 
de favorecimiento al con-
trabando de hidrocarbu-
ros y sus derivados. Tras su 
captura, fue puesto a dis-
posición de la Fiscalía URI 
de Maicao para continuar 
con el debido proceso ju-
dicial.

La Policía Nacional rei-

tera su compromiso con 
la protección de los ciu-
dadanos y la lucha contra 
el contrabando, recordan-
do a la comunidad la im-
portancia de denunciar 
cualquier actividad sospe-
chosa que pueda atentar 
contra la seguridad y la 
economía de la región.

El conductor 
del vehículo, 
identificado 
como John 
Jairo Morelo 
Urueta, fue 
capturado de 
inmediato 
bajo cargos de 
favorecimiento 
al contrabando 
de 
hidrocarburos 
y sus derivados.

D
ES

TA
C
A
D
O

Recuperan dos guacamayas que estaban en 
cautiverio en el mercado Nuevo de Riohacha
La Seccional de Carabi-
neros y Protección Am-
biental de La Guajira, en 
el marco de sus labores 
de patrullaje y prevención 
contra el tráfico de flora 
y fauna silvestre, logró la 
recuperación de dos gua-
camayas (Ara Macao) en 
el mercado Nuevo de Rio-
hacha.

Las aves se encontraban 
en una jaula en la calle 38 
carrera 7, sector conocido 
como mercado nuevo, sin 
que ninguna persona se 
hiciera responsable de las 

Las aves fueron entregadas a la Corporación Autóno-
ma Regional de La Guajira.

mismas. Ante esta situa-
ción, se procedió a la recu-
peración de las guacama-
yas y su posterior entrega 
a la Corporación Autóno-
ma Regional de La Guajira 
(Corpoguajira).

La Policía Nacional re-
afirma su compromiso 
con la protección de los 
animales y la conserva-
ción del medio ambiente, 
y continuará trabajando 
arduamente para preve-
nir y combatir el tráfico de 
flora y fauna silvestre en la 
región.

Las 
guacamayas se 
encontraban 
en el sector 
conocido 
como 
mercado 
nuevo, sin 
que ninguna 
persona 
se hiciera 
responsable 
de las mismas. 

D
ES

TA
C
A
D
O
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DISTRITO ESPECIAL TURISTICO Y  
CULTURAL DE RIOHACHA

EDICTO DE NOTIFICACION No. 169
LA SECRETARIA DE PLANEACION  

DISTRITAL DE RIOHACHA
EMPLAZA:

A las personas que se crean afectadas, directa o indirecta-
mente, con la expedición de la licencia urbanística de cons-
trucción en la modalidad de modificación No. 173  del nueve 
(9) de septiembre de 2024,  a la Señora MILADYS DEL CAR-
MEN ARIZA DAVILA, identificada con cedula de ciudadania 
numero 40.916.097 expedida en Riohacha-La Guajira,   para 
que en el término de cinco(5) días  contados a partir de la fe-
cha de publicación del presente EDICTO, comparezcan ante 
este Despacho a efecto de que se notifiquen del precitado 
acto administrativo.

RESUELVE:
ARTICULO PRIMERO: Otorgar resolución de propiedad ho-
rizontal a la Señora MILADYS DEL CARMEN ARIZA DAVILA, 
identificada con cedula de ciudadania numero 40.916.097 
expedida en Riohacha-La Guajira, para la modificación de 
los coeficientes de copropiedad, los planos de alinderamien-
to y cuadro de áreas sometidos al régimen de propiedad 
horizontal en un lote de terreno de su propiedad, para que 
del lote de mayor extensión se determinen los porcentajes 
de área para el edificio “DONACHUI” de seis (06) pisos, que 
consta de diecisesi (16) unidades independientes, distribuida 
de la siguiente manera: un(1) apartamento y una oficina en 
el primer piso, tres (3) apartamentos en el segundo, tercer, 
cuarto y quinto piso, dos (2) apartamentos en el sexto piso, 
cuyos derechos de propiedad lo acredita mediante el regis-
tro de instrumentos publico de Riohacha, certificado de tra-
dición y libertad, matricula inmobiliaria numero 210-57312, 
210-70019, 210-70020, 210-70021, 210-70022, 210, 70023, 
210-70024, 210-70025, 210-70026, 210-710027, 210-710028, 
210-700029, 210-70030, 210-70031, 210-70032, 210-70033, 
210-70034 y  código único de identificación catastral No. 01-
03.-0020-0011-000.
ARTICULO SEGUNDO: informar a la Señora MILADYS DEL 
CARMEN ARIZA DAVILA, identificada con cedula de ciuda-
dania numero 40.916.097 expedida en Riohacha-La Guajira,   
de las obligaciones que  adquiere con la presente licencia.
1. Con la escritura pública debe adicionar el régimen de pro-
piedad horizontal.
2. Debe protocolizar la licencia de propiedad horizontal.
3. Anexar con la escritura pública una copia de los planos 
aprobados para la propiedad horizontal
ARTICULO TERCERO: Contra la presente resolución proce-
den los recursos de reposición y apelación
ARTICULO CUARTO: La presente resolución rige a partir de 
la fecha de su expedición tiene validez de un (1) año y de 
conformidad con el artículo 2.2.6.1.2.3.8 del decreto 1077 de 
2015, debe ser publicada en la parte resolutiva de la licencia 
por ambas partes, por el titular en un periodo de amplia 
circulación en el distrito y por la secretaria de planeación en 
la página electrónica de la oficina.
COMUNIQUESE Y CUMPLASE
Dado en la Alcaldia Distrital de Riohacha a los nueve(09) días 
del mes de septiembre  de 2024.
LUZ ANGELA BRITO AREVALO
Profesional u.  Secretaria de Planeacion

EDICTOS

Aviso de trabajador fallecido para 
devolución de saldos de pensión 

adeudadas 
 

PRIMER  AVISO  

 A los herederos del señor(a) OÑATE OÑATE JOSE LUIS, la empresa 
VIGILANCIA GUAJIRA LTDA, sociedad con domicilio principal en la 
ciudad de Bogotá; se permite informar que el señor(a) JOSE LUIS 
OÑATE OÑATE con cédula de ciudadanía N. 5.162.744 laboraba en 
nuestra empresa y falleció el día 14 de mayo del 2022, por lo que la 
empresa tiene para devolución, un saldo presentado por el fondo de 
pensión porvenir. Para reclamar este saldo, se han presentado las 
siguientes personas a saber: 

 ALICIA ELENA MONTAÑO MONTAÑO con cédula de ciudadanía N. 
27.001.891 y quien indica ser la compañera permanente, lo cual soporta 
con la declaración extrajuicio. 

 
Las personas que se consideren con mejor derecho que las personas antes 
mencionadas, deben presentarse ante la empresa, ubicada en la   Cra 14 N 10 
– 32 en la ciudad de Barrancas - La Guajira, en horario de 8:00 a.m. a 5 p.m. 
jornada continua, con documento de identidad y con prueba idónea que lo 
acredite (registro civil de nacimiento, de matrimonio, declaración extrajuicio), 
dentro de los 30 días siguientes a ésta publicación. 

Capturan a dos personas con 225 cigarrillos de 
marihuana y 200 dosis de base de coca en Maicao

En hechos aislados

Como parte de las accio-
nes operativas del Nuevo 
Modelo del Servicio de Po-
licía orientado a las perso-
nas y los territorios, la Poli-
cía Nacional ha logrado la 
captura de dos hombres 
en Maicao, los cuales fue-
ron sorprendidos con un 
total de 425 dosis de sus-
tancias estupefacientes.

El primer procedimien-
to tuvo lugar en la calle 5 

Los dos hombres fueron sorprendidos con un total de 425 dosis de sustancias estupefacientes en Maicao.

sur con carrera 9, donde 
los uniformados, tras rea-
lizar un registro a Hernán 
Javier Bustamante Grana-
dos, de 39 años, le encon-
traron 200 dosis de base 
de coca en su poder. La 
rápida actuación policial 
permitió frustrar la comer-

cialización de esta droga 
en el sector.

El segundo caso se re-
gistró en la calle 16, entre 
carreras 26 y 27. Allí, fue 
capturado Wilmer Enri-
que Barrios Pabón, de 23 
años, quien llevaba en su 
bolso 225 cigarrillos arte-

sanales de marihuana. La 
captura se produjo en fla-
grancia mientras el hom-
bre intentaba distribuir la 
droga en la zona.

Los capturados fueron 
puestos a disposición de 
la Fiscalía URI de Maicao 
y enfrentarán cargos por 

tráfico, fabricación y porte 
de estupefacientes.

La Policía reafirma su 
compromiso en la lucha 
contra el microtráfico, in-
tensificando las acciones 
para garantizar la seguri-
dad y la tranquilidad de la 
comunidad.

Era solicitado por el juzgado promiscuo municipal

Hombre de 31 años de edad es detenido 
por presunta violencia intrafamiliar en Dibulla
En un operativo conjunto 
entre la Policía Nacional y 
el Cuerpo Técnico de In-
vestigación (CTI) de la Fis-
calía General de la Nación, 
se logró la captura de 
Yesid Jair Franco Mier, de 
31 años de edad, quien era 
buscado por el presunto 
delito de violencia intrafa-
miliar en el municipio de 
Dibulla.

El procedimiento se lle-
vó a cabo en la vía pública, 
calle 4 entre carrera 5, ba-
rrio San Martín, donde las 
autoridades abordaron al 
individuo y, al verificar sus 
antecedentes, encontra-
ron una orden de captura 

Yesid Jair Franco Mier, de 31 años de edad, fue puesto 
a disposición de la autoridad judicial competente.

vigente expedida por el 
Juzgado Promiscuo Mu-
nicipal de Dibulla.

Yesid Jair Franco Mier 
fue puesto a disposición 
de la autoridad judicial 
competente, donde en-
frentará el debido proce-
so por los cargos que se le 
imputan.

Este procedimiento re-
afirma el compromiso de 
las autoridades en la lu-
cha contra los delitos que 
afectan a la mujer y la fa-
milia, y demuestra la efec-
tividad de la coordinación 
entre las instituciones 
para garantizar la seguri-
dad y justicia en la región.

Capturan a un sujeto con varias dosis de 
base de coca en el municipio de Fonseca
En el marco de los esfuer-
zos para combatir el mi-
crotráfico en la región, la 
Policía Nacional logró la 
captura de un individuo 
por el delito de tráfico de 
estupefacientes en el mu-
nicipio de Fonseca.

El operativo se realizó 
en la calle 12 con carrera 13, 
donde las unidades de po-
licía que ejecutaban planes 
de prevención y control in-
terceptaron a David Josué 
Camacaro Rengifo.  Al rea-
lizarle un registro personal, 
los agentes hallaron en su 
poder 11 papeletas plásticas 
con cierre hermético, que 
contenían base de coca.

Tras el hallazgo, Camaca-
ro Renjifo fue capturado en 

flagrancia por el delito de 
tráfico, fabricación y porte 
de estupefacientes. 

Posteriormente, fue 
puesto a disposición de la 
Fiscalía URI de San Juan del 
Cesar, donde enfrentará el 
proceso judicial correspon-
diente. La Policía Nacional 
reafirma su compromiso 
en la lucha contra el tráfico 
de drogas, con el objetivo 
de garantizar la seguridad 
y tranquilidad de los habi-
tantes del Departamento.
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Rengifo, capturado.
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Identifican el cuerpo desmembrado hallado dentro 
de un saco de fique en la vía Río Ancho – Mingueo

Era un joven residente en el corregimiento de Palomino

Como César López de 23 
años de edad, fue identifi-
cado el joven hallado des-
membrado dentro de un 
saco de café a un costado 
de la vía Troncal del Cari-
be por algunas personas 
que al notar la presencia 
de este objeto notaron 
que se trataba de un ca-
dáver por las manchas de 
sangre.

El hallazgo se registró en 
la mañana de este jueves 
12 de septiembre a la altu-
ra del kilómetro 13 de la vía 
que conecta a Río Ancho 
con Mingueo, hasta donde 
de manera inmediata lle-
garon las autoridades poli-
ciales de la zona y acordo-
naron el lugar a la espera 
del personal investigativo 
para la inspección técnica 
respectiva.

Familiares habían reportado la desaparición del joven 
desde la mañana del miércoles 11 de septiembre.

César López de 23 años 
de edad, fallecido.

encontrándose que se tra-
taba de su familiar.

Hasta la escena del cri-
men llegaron miembros 
del Cuerpo Técnico de In-
vestigación (CTI) de la Fis-
calía seccional La Guajira, 
quienes procedieron al le-
vantamiento del cadáver 
y dieron inicio a las inves-
tigaciones para determi-
nar el móvil de este nuevo 
caso violento.

Hasta el momento no 
hay un pronunciamien-
to oficial por parte de las 
autoridades del Departa-
mento de La Guajira, para 
conocer mayores detalles 
de este hecho, sin embar-
go, los habitantes de Di-
bulla continúan preocu-
pados por los constantes 
hallazgos de cuerpos en 
este municipio turístico.

Se pudo conocer que 
el joven residía en el co-
rregimiento de Palomino, 

jurisdicción del municipio 
de Dibulla, y según la ver-
sión de una fuente inves-

tigativa, sus familiares lo 
habían reportado como 
desaparecido desde la 
mañana del miércoles 11 
de septiembre y cuando 
supieron del hallazgo de-
cidieron ir a identificarlo, 

Llega del departamento de Caldas
Nuevo comandante de Policía Villanueva anuncia 
novedosas estrategias para fortalecer la seguridad

Alcalde de Riohacha, Genaro Redondo,
promueve jornada de avivamiento en el Distrito

Hombre falleció tras cinco días en UCI en una clínica en Riohacha

El teniente Víctor Giraldo, 
nuevo Comandante de la 
Policía de la Estación Vi-
llanueva, llegó al munici-
pio con el firme propósito 
de mejorar la convivencia 
y seguridad ciudadana. 

En su presentación, Gi-

Como Yeiner Moisés Fi-
gueroa Patiño, fue iden-
tificado el hombre que 
falleció tras permanecer 
cinco días en la Unidad 
de Cuidados Intensivos 
(UCI) de un centro asis-
tencial en la ciudad de 
Riohacha, luego de sufrir 
un fuerte accidente de 
tránsito tipo choque en la 
comuna 10.

El deceso de esta per-
sona ocurrió la madru-
gada del jueves 12 de 
septiembre luego que 
estuvo internado en el 

raldo destacó la impor-
tancia de un diagnóstico 
inicial para entender las 
problemáticas locales y 
establecer un plan de tra-
bajo efectivo.

El oficial afirmó que con-
tará con el apoyo de di-

Teniente Víctor Giraldo, 
Cdte. Policía Villanueva.

versas especialidades de 
la Policía Nacional, como 
Infancia y Adolescencia, In-
teligencia, Gaula, Investiga-
ción Criminal y Policía Am-
biental, para abordar los di-
ferentes retos de seguridad 
que enfrenta Villanueva. 

Estas acciones estarán 
enfocadas en contrarres-
tar el microtráfico, el con-
trol de vehículos y moto-
cicletas, y en la identifica-
ción de personas foráneas 
para evitar la delincuencia 
en la región.

centro clínico cuando la 
mañana del domingo 
chocó en la motocicleta 
con otra moto en la calle 
41 con 7H de la comuna 
10 del Distrito de Rioha-
cha.

Según la versión que se 
maneja estas dos motos 
chocaron de frente ge-
nerando el fuerte impac-
to que dejó gravemente 
herido al hombre que la-
mentablemente falleció 
producto de las múltiples 
lesiones.

El cadáver de esta per-

sona fue trasladado has-
ta la morgue de Medici-
na Legal de Riohacha en 
donde se le practicará la 
necropsia correspondien-
te para luego ser entrega-
do a su familia y darle cris-
tiana sepultura.

Es de resaltar que este 
es uno de los cinco ac-
cidentes de tránsito que 
ocurrió el domingo 8 de 
septiembre en la capital 
de La Guajira, en donde 
el hecho predominante 
ha sido la imprudencia al 
conducir.

Las dos motos chocaron de frente y dejó gravemente 
herido al hombre que lamentablemente falleció.

Con motivo del cumplea-
ños de la ciudad de Rio-
hacha, el alcalde Genaro 
Redondo Choles, está pro-
moviendo una jornada de 
oración de más de cuatro 
horas con la presencia de 
reconocidos líderes de las 
diferentes iglesias,  y tam-
bién del cantante Héctor 
Arturo Zuleta, dedicado a 
la música cristiana.

La jornada inicia a las 
cinco de la tarde de hoy 
viernes, en el parque Nico-
lás de Federman, donde 
se espera la presencia de 
la comunidad para que 
participe de la actividad 
que tiene como objetivo 
que los riohacheros se en-
cuentren como hermanos. 

“Queremos sentir de ver-
dad la gracia de Dios, que-

remos que Riohacha sea 
una ciudad bendita, que-
remos que nosotros como 
riohacheros y riohacheras 
nos encontremos como 
hermanos,  que Riohacha 
sienta de verdad esa vibra, 
esa energía positiva que 
necesitamos para que esta 
ciudad pueda seguir sien-
do pujante, para que esta 
ciudad se pueda desarro-

llar”, dijo el alcalde.
En ese sentido, explicó 

que por eso junto a su equi-
po de Gobierno decidieron 
que el cumpleaños de Rio-
hacha iniciara con esa ben-
dición para toda la ciudad. 
Precisó que es una persona 
creyente, espiritual, que le 
gusta reflexionar y retroali-
mentarse, y siente que está 
haciendo mucho daño la 
violencia verbal.

“Nosotros debemos 
buscar de Dios,  debemos 
estar siempre con sus 
mandamientos”, expresó.

Genaro Redondo, alcalde 
del Distrito de Riohacha.
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